

## MARMOL

Procedente de Inglaterra, en el séquito que acompañaba a la reina doña Catalina de Lancaster cuando esta pasó a Castilla para casarse con el rey don Enrique III (1379-1406), vino Sir Alphonse Marmor, quien castellanizó su apellido en "del Mármol", radicándose primeramente en Madrid desde donde se extendió por Córdoba, Granada, Jaén y Málaga. Los de Málaga establecieron una brillante línea en Buenos Aires.

Son sus armas: en campos de plata, tres fajas de gules y entre ellas armiños de sable. Divisa: Marmora Durant.

Procedentes de Torredonjimeno, provincia de Jaén, se estableció esta familia en la Capitanía General de Venezuela a fines del siglo XVIII de donde pasaron a Cuba a principios del siglo siguiente, radicándose en las ciudades de Santiago de Cuba y Bayamo.

Don Fernando del Mármol y su mujer doña Juana Delgado, vecinos de Torredonjimeno tuvieron por hijo a:

Don Francisco del Mármol y Delgado que nació en Torredonjimeno, Jaén, en 1766 según se desprende de su Hoja Militar de Servicio que consta en el Archivo Militar de Segovia. Ingresó en el ejército español y en 1799 era Teniente de la Compañía Veterana de Infantería en la Isla Margarita, Venezuela, y Ayudante Auxiliar para la instrucción de las milicias. En 1807 tiene grado de Capitán y en 1812 es nombrado Gobernador de la plaza de La Guaira con el grado de Teniente Coronel. A la pérdida de esta plaza en septiembre de 1813 es hecho prisionero y en febrero de 1814 "fue sacrificado en una hoguera por los insurrectos." Casó en la parroquia de la Asunción, en Pueblo de la Mar, Isla Margarita, el 27 de mayo de 1799 con doña Josefa Valdés de Yarza y del Carpio, hija del Teniente Coronel de Infantería don Juan Valdés de Yarza y de doña Juana Rafaela del Carpio. Tuvieron seis hijas y dos varones, de los cuales:

1.- Doña Juana del Mármol y Valdés de Yarza que casó con don Lino Sánchez de Carmona y Cisneros, natural de Santiago de Cuba, hijo de don Francisco Javier Sánchez de Carmona y Cisneros y de doña Maria Dolores Cisneros y Betancourt, naturales ambos de Santiago de Cuba. Con sucesión.

2.- Don Francisco del Mármol y Valdés de Yarza, nacido en Pueblo de la Mar, Isla Margarita, el 13 de noviembre de 1807, bautizado el 21 del mismo mes y año en la parroquia de San Nicolas de Bari de dicho lugar. Al capitular el ejército español en Venezuela, junto con su hermano fue trasladado a Cuba en 1823. En 1826 está destacado en Puerto Príncipe (Camagüey) con el grado de Subteniente, casando el 20 de marzo de ese año, en esa ciudad, con doña Ana María Ballagas y Guerra, de allí natural, hija de don Pedro Nolasco Ballagas y Nápoles, médico y de doña María Asunción Guerra y de Varona, ambos de Puerto Príncipe. Tuvieron por hijos a Julia y a Eduardo del Marmor y Ballagas, los cuales:

A.- Doña Julia del Mármol y Ballagas que casó con don Carlos de Castilla y Paulín, Capitán de Infantería, hijo de don José Gregorio de Castilla y Moínelo y de doña Teresa Paulín y Quijano. Con sucesión.

B.- Don Eduardo del Mármol y Ballagas, natural de Santiago de Cuba, casó con doña María Rafaela Colás y Fernández de Granda, hija de don Francisco Javier Colás y de las Cuevas y de doña Ana María Fernández de Granda y Limonta, los tres de Santiago de Cuba. Tuvieron por hijo a:

Don Francisco del Mármol y Colás, natural de Santiago de Cuba, que casó con doña Luisa Betancourt y Zayas-Bazán, natural de Puerto Príncipe, hija de don Diego Félix Betancourt y Guillén del Castillo y de doña María Concepción de Zayas-Bazán y Agüero, ambos naturales de Puerto Príncipe. Tuvieron por hija a:

Doña María Elisa del Mármol y Betancourt, quien casó con don Enrique Mahy y del Castillo, Teniente Coronel de Infantería, Caballero de la Orden de San Hermenegildo, hijo de don José Antonio Mahy y de León, Comandante de Caballería de Lanceros de la Reina, Caballero de la Orden de San Hermenegildo, y de doña Adelaida del Castillo y Fanielo Monzón, natural de Güira de Melena.

3.- Don José Raimundo de Jesús del Mármol y Valdés de Yarza, nacido en Puebla de la Mar, Isla Margarita, el 14 de marzo de 1803 y bautizado el 23 del mismo mes y año. Ingresó de cadete en el ejército español el 3 de marzo de 1815 en el Regimiento de Infantería de Burgos. A los 18 años era Subteniente. Según su hoja militar de servicios figuró en distintas acciones de guerra contra los insurrectos y el 11 de marzo de 1822 fue nombrado Teniente. Cuando el ejército español capituló en Venezuela en agosto de 1823 fue trasladado a la Isla de Cuba desembarcando en Santiago de Cuba el 29 de agosto del citado año. El 22 de octubre de 1833 era Capitán y fue nombrado Teniente Gobernador Político y Militar de Jiguaní, cargo que desempeñó hasta su retiro en 1835. Falleció en Santiago de Cuba el 28 de junio de 1862. Casó en Bayamo en noviembre de 1824, después de obtener la correspondiente licencia matrimonial con doña Clotilde de la Caridad Tamayo y Cisneros, natural de Bayamo, hija del Licenciado don Ignacio Tamayo y Sánchez, abogado de número de la Real Audiencia de ese distrito, Juez Delegado de Bienes de Difuntos, natural de esa ciudad, y de doña María Josefa Cisneros y Carrión, natural de Santiago de Cuba. Tuvieron por hijos a: María Teófila, a Raimundo, a Leonardo, a Francisco Javier, a Justo y a Donato Benjamín del Mármol y Tamayo, de los cuales:

A.- Doña María Teófila del Mármol y Tamayo, casó con don Francisco de Agüero y Aguilera, hijo de don Francisco José de Agüero, Caballero de la Orden Americana de Isabel la Católica y de doña Ana María Aguilera.

B.- Don Leonardo del Mármol y Tamayo que alcanzó el grado de Brigadier en la Guerra de 1868. Fue importante figura de la Protesta de Baraguá con el General Maceo y según las Crónicas de Santiago de Cuba de Emilio Bacardí falleció en esa ciudad el 3 de junio de 1886.

C.- Don Francisco Javier del Mármol y Tamayo que murió el año 1869 durante la Guerra de los Diez Años (1868-1878).

D.- Don Justo del Mármol y Tamayo que también murió en la Guerra de 1868.

E.- Don Donato Benjamín del Mármol y Tamayo, que aunque diversos historiadores lo hacen nacido en Santiago de Cuba el 14 de febrero de 1843, según nota autógrafa de su nieta Dolores González del Mármol, nació en Bayamo el 11 de agosto de 1838, siendo bautizado en la Parroquia Mayor de esa ciudad el 17 de octubre de dicho año por el padre Juan Manuel Fornaris, rector de dicha parroquia, según constaba en el libro 6 de bautismo de personas blancas, al folio 340, número 1001. Fue Mayor General de la Guerra de 1868. Jefe y organizador de la División de Cuba que fue el más notable cuerpo de ejército de la Guerra de los Diez Años. Tomás Estrada Palma fue su secretario civil y Máximo Gómez su Jefe de Estado Mayor. Falleció el 26 de junio de 1870 a orillas del río Barigua, en la hacienda "San Felipe" en la provincia de Oriente. Había casado en Bayamo el 8 de abril de 1863 con doña María Guadalupe Milanés y Bazán (1847-1934), hija de don José Antonio Milanés y Céspedes y de doña Teresa Bazán y Aguilera, todos naturales de Bayamo. Tuvieron cuatro hijos de los cuales tres murieron en la Guerra de 1868 y solo sobrevivió una hija. De los cuales:

a) Don Donato del Mármol y Milanés falleció en la Guerra de 1868.

b) Doña Teresa del Mármol y Milanés, natural de Bayamo y fallecida en Santiago de Cuba el 1 de diciembre de 1940 de 74 años. Casó en 1881 con el médico militar español don José González y López (1851-1930), hijo de don José González y Martín y de doña María del Carmen López y Cordero, naturales los tres de Ayamonte en la provincia de Huelva. Tuvieron por hijos a María, a Dolores y a Donato González del Mármol, los cuales:

1.- Doña María González del Mármol nació en las Islas Chafarinas en 1888 y falleció en Santiago de Cuba el 28 de octubre de 1952. Casó en Santiago de Cuba en 1924 con don Enrique Covani y Fuccinelli, hijo de don César Covani y de doña Emilia Fuccinelli, naturales de Lucca, en Italia. Tuvieron dos hijos: Carlos y Enrique Covani y González.

2.- Doña Dolores González del Mármol nació en Jerez de la Frontera el 28 de marzo de 1890 y falleció en la Habana el 26 de septiembre de 1969. Casó en Bayamo el 4 de febrero de 1912 con don Alfredo Freire y Lluriá. Sin sucesión.

3.- Dr. don Donato González del Mármol, nació en Santa Cruz del Sur (Camagüey) el 2 de julio de 1882, fue médico graduado de la Universidad de Barcelona y falleció en la Habana el 19 de diciembre de 1957. Fue Jefe del Servicio de Ginecología del Hospital Provincial de Oriente en Santiago de Cuba (1910-1950); Director Cirujano de la Casa de Salud del Centro Gallego de Santiago de Cuba de 1912 a 1935; Académico Correspondiente Nacional de la Academia de Ciencias Físicas y Naturales de Cuba; Miembro de Honor de la Sociedad Cubana de Obstetricia y Ginecología y de la Sociedad Nacional de Cirugía; Fellow of the American College of Surgeons; Socio Titular de la Sociedad de Estudios Clínicos de la Habana; Socio Honorario de la Sociedad de Obstetricia e Ginecología do Brasil, etc. Ostentó además la Orden Nacional del Mérito Carlos J. Finlay. Casó en Santiago de Cuba el 11 de agosto de 1917 con doña Carlota Ferrer y Salazar (1895-1985), hija de don Joaquín Ferrer y Ferrer y de doña Dolores Salazar y Alvarez-Lebrún, los tres naturales de Santiago de Cuba. Tuvieron por hijos a: José Raúl, a Donato, a Guillermo y a Eduardo González del Mármol y Ferrer, (por decreto del Presidente de la República de Cuba, doctor Alfredo Zayas y Alfonso, número 623 de 20 de abril de 1925 se autorizó a los hijos del matrimonio del Dr. González del Mármol a añadir el apellido "del Mármol" al de González, para honrar la memoria del ilustre prócer de nuestras luchas emancipadoras General don Donato del Mármol y Tamayo del cual son los únicos descendientes directos que hoy existen), los cuales:

A.- Dr. don José Raúl González del Mármol y Ferrer, nació en Santiago de Cuba el 5 de mayo de 1918, es médico graduado de la Universidad de la Habana.

B.- Don Donato González del Mármol y Ferrer, nacido en Santiago de Cuba el 8 de febrero de 1920, donde falleció soltero el 31 de mayo de 1940

C.- Dr. Don Guillermo González del Mármol y Ferrer que es abogado graduado de la Universidad de la Habana, nació en Santiago de Cuba el 1 de agosto de 1921. Casó en la Habana el 15 de septiembre de 1951 con doña Gisela Alvarez e Hidalgo-Gato, natural de la Habana, hija de don Marcelino Alvarez y Fernández, natural de Asturias y de Marcelina Hidalgo-Gato y Gayoso, natural de Madruga en la provincia de Matanzas. Tuvieron por hijos a Guillermo y a Raúl González del Mármol y Alvarez, los cuales:

a.- Don Guillermo González del Mármol y Alvarez, que es economista, graduado de la Universidad de Harvard, nació en la Habana el 9 de abril de 1953. Casó en Worcester, Massachusetts el 3 de mayo de 1981 con Miss Gail Ann Marcoux, hija de Francois y de Norma, naturales de Connecticut. Tuvieron por hija a: Emily Elizabeth González del Mármol y Marcoux, nacida en Dallas, Texas, el 5 de abril de 1986.

b.- Don Raúl González del Mármol y Alvarez, B.A. in Marketing de la Universidad de Miami en la Florida, nació en la Habana el 21 de agosto de 1954. Casó en Miami, Florida, el 22 de noviembre de 1980 con doña Ana Gisela Andino y Hernández de Alba, hija de don Rogelio Andino y Méndez y de doña Ana Teresa Hernández de Alba y Rivera, los tres naturales de la Habana.

D.- Dr. don Eduardo González del Mármol y Ferrer, médico graduado de la Universidad de la Habana, nació en Santiago de Cuba el 23 de enero de 1926, casó dos veces, primero en dicha ciudad el 6 de diciembre de 1959 con doña Elvira Infante y Segrera, hija de don Emiliano Infante y Antúnez y de doña Elvira Segrera y Pujol, naturales los tres de Santiago de Cuba. Tuvieron por hijos a Eduardo y Elena González del Mármol e Infante, los cuales:

a.- Don Eduardo González e Infante, nacido en Santiago de Cuba el 13 de octubre de 1960 es ingeniero graduado de la Universidad de Illinois.

b.- Doña Elena González del Mármol e Infante, nacida en Santiago de Cuba el 29 de marzo de 1963 es B.A. in Marketing de la Universidad de Central Florida, en Orlando, Florida.

Don Eduardo González del Mármol y Ferrer casó por segunda vez en 1969 en Orlando, Florida con Miss Wanda Lee Howland, natural de Pasadena, Texas, hija de Mr. Charles S. Howland, natural de Beaumont, Texas y de Mrs. Glenn B. Howland, natural de Jacksonville, Florida, tuvieron por hijo a: Robert González del Mármol y Howland que nació en Orlando, Florida el 29 de junio de 1970.